

JULIANE BARTEL MEDIENPREIS 2023

Nominierte Beiträge 2023 Doku Audio

Frauenkarrieren in der Wissenschaft - Gebt mir einen Talk, keine Blumen

Feature, 51'23, Deutschlandfunk

Autorin: Anneke Meyer

Der Audiobeitrag geht der Frage auf den Grund, warum trotz aller Gleichstellungsmaßnahmen und der wachsenden Gruppe an Frauen, die den Schritt in die Wissenschaft wagen, immer noch so wenige von ihnen Karriere machen. Die Antworten darauf findet Anneke Meyer in Daten und Statistiken, sowie Erfahrungsberichten. Aufhänger und Anker ist dabei Christiane Nüsslein-Volhard, die 1995 für ihre Forschung über die genetische Kontrolle der frühen Embryonalentwicklung, den Nobelpreis für Physiologie oder Medizin erhielt.

Nehmt ihr uns eine, antworten wir alle - FEMIZIDE IN ÖSTERREICH

Podcast, 54'04, NDR Kultur

Autorinnen: Janina Böck-Koroschitz, Elisabeth Weilenmann

Der Podcast beschäftigt sich mit Femiziden in Österreich und behandelt dabei verschiedene Beispielfälle. Einige Frauen können ihre Geschichte selbst erzählen, manche müssen von anderen erzählt werden. Die Psychiaterin Adelheid Kastner erklärt sehr anschaulich die psychologischen Mechanismen, die sich in solchen Fällen abspielen und klärt auf, wie es immer wieder dazu kommen kann. Umrahmt wird das Ganze durch Aufnahmen einer Protestveranstaltung, die den Slogan „Nehmt ihr uns eine, antworten wir alle“ trägt und der Folge ihren Namen gibt.

Trostfrauen - Wenn Erinnerung zum Konflikt wird

Feature, 36'28, rbb Kultur

Autorin: Julia Shimura

Ein Bronze-Mädchen in Berlin-Moabit sorgt für viel Aufsehen und Streit. Die japanische Regierung stört sich daran, AktivistInnen setzten sich – vorerst mit Erfolg – für ihren Erhalt ein. Das Feature des rbb erzählt die Geschichte hinter der Statue, erinnert an die „Trostfrauen“, das heißt Mädchen und Frauen, die während des 2. Weltkrieges verschleppt und über Jahre hinweg von den japanischen Soldaten immer wieder vergewaltigt wurden. Vergewaltigung als Kriegswaffe ist so alt, wie Kriege selbst. Das Feature erklärt, warum der Erhalt der Statue so wichtig ist - auch, weil Japan immer noch nicht dieses Kapitel seiner Geschichte aufgearbeitet hat.

Geschlechtergerechte Sprache - Was bringt das Gendern?

Feature, 28'05, SWR 2

Autor: Dirk Asendorpf

Der Beitrag beschäftigt sich mit dem Thema geschlechtergerechte Sprache und versucht der emotional doch recht aufgeladenen Debatte durch einen nüchternen Blick auf die Wissenschaft eine neue Perspektive zu geben. Dabei kommen verschiedene ExpertInnen zu Wort und es werden beide Seiten beleuchtet und gehört. Am Ende kommt der Beitrag selbst zu keinem eindeutigen Ergebnis und überlässt es dem Zuhörenden, sich zu entscheiden.